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Editorial

31 2101-3871

O caos da escassez
 Há algum tempo atrás a possibilidade de fi carmos sem ou com pouco 

recurso hídrico parecia remota. O fato de ¾ da Terra ser composta de 
água nos faz esquecer que apenas  3% dessa água é doce, própria para o 
consumo.

Seja por falha nas gestões anteriores ou por nosso próprio desperdício, 
a falta d’água em Mariana vem beirando o caos. Bairros há semanas sem 
água, comércios apelando para água da fonte do Centro de Convenções 
para terem banheiros em funcionamento. Restaurantes praticamente para-
dos, porque não possuem água para lavarem suas louças e panelas.

O assunto já está fi cando repetitivo, mas ainda assim nenhuma solução 
plausível aparece. A população está praticamente implorando por solução, 
mas continuam com apenas questionamentos. Além da crise fi nanceira, 
também pode-se dizer que estamos enfrentando uma crise de abasteci-
mento. É crise que não acaba mais!
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Suicídio na juventude e 
adolescência é sinal de alerta 

Falar sobre suicídio ainda 
é um tabu para muitos pais, é 
um assunto que muitos optam 
por nem pensar, mas muitas fa-
mílias têm sido acometidas por 
esta tragédia. A grande questão 
é que nos últimos anos o sui-
cídio de crianças, adolescentes 
e jovens adultos (até a idade de 
29 anos) têm aumentado e nes-
tas faixas etárias o índice tem 
sido maior que a média nacio-
nal.

Hoje existem uma série que 
passa no Netflix “13 Reason 
Why” que trata do suicídio de 
uma adolescente e durante os 
episódios as pessoas irão des-
cobrir as 13 razões do porque 
ela fez isso. Recentemente a mí-
dia falou bastante deste assun-
to com o jogo da “Baleia Azul” 
ou o “jogo do suicídio”, mas o 
suicídio entre adolescentes e jo-
vens é mais real do que o jogo.

De acordo com a pesqui-
sa “Violência Letal contra as 
Crianças e Adolescentes do 
Brasil e do Mapa da Violência: 
os Jovens do Brasil” entre 1980 
e 2012, as taxas de suicídio 
cresceram 62,5% na população 
em geral. Na faixa etária dos 15 
aos 29 anos, a média aumenta 
em ritmo mais rápido do que 
em outros segmentos. São 5,6 
mortes a cada 100 mil jovens 
(20% acima da média nacional).

Segundo Valéria Ribeiro, 
psicóloga e coach familiar, “é 
preciso estar claro que 97% dos 
casos de jovens que pensam em 
suicídio têm tratamento, o mais 
importante é que os pais este-
jam atentos às mudanças no 
comportamento dos filhos”, 
explica. Ela destaca alguns si-
nais que podem auxiliar os pais 
a perceberem se o filho tem 
tendência suicida, podendo as-
sim evitar uma tragédia:
• Falta de interesse pelo pró-
prio bem-estar;
• Alterações significativas na 
personalidade ou nos hábitos;
• Comportamento ansioso, agi-
tado ou deprimido;
• Queda no rendimento esco-
lar;
• Afastamento da família e de 
amigos;
• Perda de interesse por ativida-
des de que gostava;
• Perda ou ganho repentinos de 
peso;
• Mudança no padrão usual de 
sono;
• Comentários autodepreciati-
vos recorrentes ou negativos e 
desesperançosos em relação ao 
futuro;

• Disforia (combinação de tris-
teza, irritabilidade e acessos de 
raiva);
• Comentários sobre morte, 
sobre pessoas que morreram e 
interesse pelo assunto;
• Doação de pertences que va-
lorizava;
• Expressão clara ou velada de 
querer morrer ou de pôr fim à 
vida;
• Promiscuidade repentina ou 
aumentada;
• Tentativas de ficar em dia 
com pendências pessoais e de 
fazer as pazes com desafetos.
Existem também alguns fato-
res, que quando vividos pelos 
adolescentes ou jovens, podem 
aumentar os riscos para o sui-
cídio:
• Problemas familiares;
• Falta de perspectiva na vida;
• Sensação de desamparo, im-
possibilidade de agir sobre os 
problemas;
• Bullying ou cyberbullying;
• Doença e dor excessiva;
• Pouca estrutura emocional no 
enfrentamento de problemas;
• Abuso físico ou emocional.

De acordo com Valéria, “jo-
vens com tendências suicidas 
falam sobre a possibilidade de 
se matar, pois o ato é elaborado 
aos poucos ao longo do tempo. 
Normalmente, os suicidas não 
querem se matar de verdade, na 
verdade eles querem eliminar 
uma dor insuportável e chegam 
a esse ponto por acreditarem 
que já tentaram de tudo e que 
não tem mais solução. Quando 
já houve uma primeira tentativa 
de suicídio por parte do adoles-
cente ou jovem, e que foi mal-
sucedida, é preciso cuidar, pois 
o período logo após é muito 
perigoso”, explica.

Os pais têm um papel im-
portante neste processo e há 
algumas ações que se fizerem 
podem se tornar fatores de 
proteção ou de auxílio para 
seus filhos. “A grande pergunta 
é se há possibilidade

de reverter um quadro des-
se, a resposta é sim, mas para 
isso os pais terão que aceitar 
que o filho(a) precisa de ajuda 
e, talvez, toda a família”, finali-
za Valéria. 

 
Valéria Ribeiro

Coach familiar, especializa-
da em psicologia e desenvolvi-
mento humano.

contato@filhosofia.com.br
http://filhosofia.com.br/
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Suspensão de contratos da 
Samarco terá data prorrogada
Parada. Atividades da empresa estão paralisadas há quase dois anos.

DA REDAÇÃO

Após se reunirem na quar-
ta-feira (18), a Samarco e os 
sindicatos Metabase (Mariana) 
e Sindimetal (ES) concordaram 
com a prorrogação da suspen-
são dos contratos de trabalho 
(layoff) por mais cinco meses, 
de 1º de novembro de 2017 a 31 
de março de 2018. A empresa 
está com as atividades paralisa-
das há quase dois anos, desde 
o rompimento da barragem de 
Fundão.

 Caso a proposta seja apro-
vada pelas assembleias de tra-
balhadores, os empregados que 
continuarem em layoff  terão os 
direitos atuais garantidos, rece-
bendo o valor correspondente à 

sua renda líquida mensal. O atu-
al período de layoff  teve início 
em 1º de junho deste ano.

 Desde que as atividades da 
Samarco foram paralisadas, a 
empresa recorreu a vários me-
canismos legais, tais como licen-
ça remunerada, férias coletivas 
e suspensão dos contratos de 
trabalho. Hoje, a empresa tem 
cerca de 1.800 empregados pró-
prios, dos quais cerca de 800 es-
tão com os contratos suspensos.

 Para voltar a operar, a Sa-
marco precisa obter duas licen-
ças ambientais. A empresa já 
protocolou, junto à Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentá-
vel de Minas Gerais (Semad), o 

pedido de Licenciamento Ope-
racional Corretivo (LOC) do 
Complexo de Germano e o pe-

dido de licença para disposição 
de rejeitos na Cava de Alegria 
Sul. Os processos de licencia-

mento ambiental estão em an-
damento e não há data prevista 
para a retomada das operações.

Após denúncia no 
programa “2 minutos com 
Ponto Final” a respeito de 
entulhos na Wencesláu 
Braz, o material foi 
prontamente recolhido 
e a via limpa. 
Parabéns! 

ESTAMOS DE OLHO
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As sementes estão sendo distribuídas para agricultores familiares do município pela Secretaria de Desenvolvimento Rural.

Prefeitura realiza a distribuição de 
sementes para mais de 200 agricultores
Produção. A quantidade é suficiente para o plantio de 0,5 hectares de terra, podendo produzir até 50 sacos de grão.

DA REDAÇÃO

A Secretaria de Desenvol-
vimento Rural da Prefeitura 
de Mariana recebeu recente-
mente 200 sacos de milho e 
50 de feijão, em embalagens 
de 10kg, por intermédio de 
parceira entre a Secretaria 
Especial de Agricultura Fa-
miliar e do Desenvolvimento 
Agrário (SEAD) e a Emater. 
As sementes estão sendo dis-
tribuídas para agricultores 
familiares do município pela 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Rural. A expectativa é 
de que 220 agricultores rece-
bam um saco de milho e um 
de feijão. Essa quantidade é 
suficiente para o plantio de 
0,5 hectares de terra, poden-
do produzir até 50 sacos de 
grão.

O Presidente da Associa-
ção dos agricultores familia-
res de Goiabeiras, Tofir José 
Espiridião Ibraim, acredita 
que o projeto é de extrema 
importância. “O projeto es-
timula à agricultura fami-

Colocar os CRÉDITOS neste espaço 

liar, incentiva o pequeno 
produtor a produzir. Às ve-
zes a gente deixa de plantar 

porque as sementes tem um 
custo alto, esse projeto dá 
sementes de qualidade e sem 
custo”, disse.

O secretário interino de 
Desenvolvimento Rural de 
Mariana, Wander Moreira, 
aponta que as sementes tem 
função para além das vendas. 
“A doação, além de ajudar no 
lucro dos agricultores, tam-

bém ajuda em outras áreas. 
Os grãos podem servir para 
própria alimentação do agri-
cultor, para alimentar os ani-
mais do sítio. Tudo isso sem 
nenhum custo para o produ-
tor”, afirmou.

As entregas estão sendo 
feitas de forma gradual para 
as associações de agriculto-
res, mas o produtor que pre-

ferir pode retirar as sementes 
na sede da Secretaria de Desen-
volvimento Rural, devendo apre-
sentar o CPF. A secretaria é loca-
lizada no Centro de Convenções 
- Praça JK, sem nº. O telefone é: 
(31) 3558-4173.

|Fotos de 
aniversário

|Casamento

|Book adulto, 
infantil e 
gestante

|Eventos 
em geral

Curta a página do Ponto 
Final no Facebook
facebook.com/jornalpontofinal
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O município está atendendo os bairros Cabanas, Cartucha, Santa Clara, Santa Rita de 
Cássia e Vale Verde. Logo em seguida, os bairros Cruzeiro do Sul e Dom Oscar.

Prefeitura intensifica 
ações de limpeza 
nas ruas da cidade
Ação. São diversas atividades como a varrição manual, coleta 
de lixo, pintura de meio fio, capina mecanizada e outras.

DA REDAÇÃO

A manutenção e limpeza das 
vias da cidade seguem a todo va-
por. Uma ação necessária e pen-
sada para garantir a segurança e a 
qualidade de vida da população, 
além de manter as belezas da ci-
dade sempre bem cuidadas. A Se-
cretaria de Obras e Planejamento 
Urbano da Prefeitura de Mariana 
tem intensificado os trabalhos e 
todos os bairros e distritos estão 
sendo ou serão atendidos.

São diversas atividades como 
a varrição manual, coleta de lixo, 
pintura de meio fio, capina me-
canizada e manual, limpeza das 
bocas de lobo e bueiros, limpeza 
das margens dos cursos d’água e 
outras mais. No momento, o mu-
nicípio está atendendo os bairros 
Cabanas, Cartucha, Santa Clara, 
Santa Rita de Cássia e Vale Verde. 
Logo em seguida, os bairros Cru-
zeiro do Sul e Dom Oscar.

É importante lembrar que 

 Crédito: Samuel Consentino

o período chuvoso está se apro-
ximando e que essas ações não 
surtem efeito caso a população 
não coopere no que puder. Por 
isso, evite jogar lixo nas ruas ou 
em lotes próximos e se atente aos 
horários e dias que a coleta de lixo 
passa pelo seu bairro, você é o 
maior parceiro da Prefeitura nos 
cuidados com a cidade. Para ficar 
por dentro de todas as atividades, 
acesse o site da Prefeitura de Ma-
riana (mariana.mg.gov.br).

Nesta quarta-feira, 18, ocorreu na Câmara Municipal a Sessão Extraordinária de Comissões, 
com o objetivo de discutir a contratação de empresas e mão de obra locais por parte da Fun-
dação Renova,  responsável por reparar os danos causados pelo rompimento da barragem 
de Fundão, em Bento Rodrigues. Participaram da reunião Presidente da Câmara de Maria-
na, Fernando Sampaio de Castro, representantes da Comissão de Comércio, Presidente da 
Associação das Empresas Prestadoras de Serviço e Locadoras de Equipamentos da cidade 
de Mariana (AMPLA), Dário Pereira, o Consultor de empresas marianenses da AMPLA, Paulo 
César Vicentino, representantes da Fundação Renova e comerciantes locais.
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A sede da secretaria fica 
localizada na Avenida Bom 

Jesus, número 16
segundo andar.

Prefeitura dá início aos cadastros 
para Educação Infantil 2018
Data. Os responsáveis poderão fazer o cadastro até o dia 24 de novembro.

DA REDAÇÃO

A Prefeitura de Mariana 
deu início na quarta-feira (18) 
ao processo de cadastramen-
to para crianças que desejam 
ingressar em uma unidade 
escolar de Educação Infantil 
da Rede Municipal de Educa-
ção de Mariana em 2018. Os 
responsáveis poderão fazer o 
cadastro até o dia 24 de no-
vembro, em todas as creches 
municipais de educação infan-
til mais próxima de sua resi-
dência ou seu local de traba-
lho, de 8h às 17h.

São necessários no ato do 
Cadastramento os documen-
tos originais dos pais ou res-
ponsáveis (CPF e RG), certi-
dão de nascimento da criança, 
comprovante de residência, 
comprovante de trabalho dos 
responsáveis e comprovante 
de renda da família. A sede 
da secretaria fica localizada 
na Avenida Bom Jesus, nú-
mero 16 – segundo andar. 
Mais informações pelo núme-
ro31.3557-9030.

A Secretaria ainda ressalta 
que a participação do cadastro 

único não garante a vaga em 
creches, e por isso será feita 
uma classificação das crianças 
de acordo com os critérios de 
prioridades estabelecidos no 
Art. 5º do Decreto nº 9.065. 
Não tendo prioridades ou clas-
sificação por ordem de chega-
da às creches municipais.

Na segunda-feira, dia 16 de outubro, a sala dos ex-presidentes José Jarbas Ramos da 
Câmara de Mariana ganhou um novo quadrinho.  Os vereadores inauguraram o quadro 
com a fotografia do ex-presidente Tenente Freitas, que esteve à frente do Legislativo 
Marianense no biênio 2015-2016. A inauguração ocorreu durante o mês de outubro 
tendo em vista que no dia 1º foi celebrado o Dia Nacional do Vereador.

Crédito: Samuel Consentino
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Após o Festival de Cuscuz, a comunidade deu início às comemorações de aniversário do distrito. 

Festival de Cuscuz agita Padre 
Viegas e atrai turistas
Festividade. O evento levou os sabores das iguarias, apresentações musicais, praça de alimentação e 
espaço de lazer para a criançada.

DA REDAÇÃO

A tradição é sempre 
marcada por festejos e 
comemorações que soli-
dificam ainda mais as par-
ticularidades de uma comu-
nidade, e em Padre Viegas, 
um dos mais antigos dis-
tritos de Mariana, não é 
diferente. Na quinta-feira 
(12) aconteceu no distrito 
a 14ª edição do Festival de 
Cuscuz, que movimentou 
a localidade levando os sa-
bores das iguarias, apresen-
tações musicais, praça de 
alimentação e espaço de la-
zer para a criançada. “Não 
há retorno melhor do que 
o empenho e dedicação de 
uma comunidade que vê o 
potencial de seu povo. É 
extremamente gratificante 
ver a cultura se fortalecer 
e sempre apoiaremos quem 
quer o melhor por nossa 
cidade. Ver o sorriso e a 
gratificação no rosto de to-
dos que encontrei na festa 
nos dá a certeza que esta-
mos fazendo o melhor por 
nossa cultura e para nossos 
marianenses”, ressaltou o 
prefeito Duarte Júnior du-
rante o evento.

Segundo o comerciante 
e morador de Padre Vie-
gas, Gerônimo Pardal, ver 
o crescimento do Festival 
só confirma o sucesso do 
evento. “É muito e saber 
que todos nós da comuni-
dade participamos desse 
crescimento. Esse ano, as-
sim como os outros, tive-
mos um movimento mui-
to bacana. Ver as pessoas 
prestigiarem a nossa comi-

da e o nosso espaço só nos 
motiva ainda mais”, afir-
mou, enaltecendo o evento, 
realizado anualmente pela 
comunidade com co-reali-
zação da Corporação Mu-
sical Sagrado Coração de 
Jesus e em parceria com a 
ACOMPAV (Associação 
Comunitária de Padre Vie-
gas), Coral Nossa Senhora 
do Rosário, Associação Ca-
valgada de Padre Viegas e 7 
de Outubro Esporte Clube.

PADRE VIEGAS
COMPLETA 312 ANOS

Após o Festival de Cus-
cuz, a comunidade deu 
início às comemorações 
de aniversário do distrito, 
que completa em 2017, 312 
anos. Durante todo o final 
de semana foram realizadas 
a 7ª Feira de Arte e Artesa-
nato de Padre Viegas, apre-
sentações para as crianças, 

 Crédito: Raissa Alvarenga

shows, celebrações, bandas 
de música, e claro, a melhor 
gastronomia local, que ale-
graram a população e visi-
tantes.

“Há três anos participo 
das festividades. É um final 
de semana esperado por 
toda a família. As pesso-
as são muito acolhedoras, 
a festa segura, comida de 
boa qualidade. Meus filhos 
se divertem e nós revemos 
nossos amigos. Já está em 
nossa agenda para o próxi-
mo ano. Não perderemos 
por nada”, disse Jailson 
Moreira, que veio de Belo 
Horizonte junto da família 
para prestigiar o final de 
semana em Padre Viegas.

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br
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Defesa do consumidor: 
saiba como procurar ajuda

Produtos e serviços 
com má qualidade, mau 
atendimento e com de-
feitos de fábrica são re-
correntes no Brasil e no 
mundo inteiro. Contu-
do, o Sudeste conta com 
48,7% das reclamações, 
totalizando 424.352 de 
871.961, o que demons-
tra uma certa preocupa-
ção. 

Para tanto, é preciso 
que a população se cons-
cientize. Como funciona 
o Código de Defesa do 
Consumidor? Quem irá 
defende-lo? 

O Código de Defesa 
do Consumidor é uma 
lei que trata das relações 

de consumo em todas as 
esferas: no âmbito civil, 
definindo como reparar 
os danos causados ao con-
sumidor; administrativo e 
penal, garantindo interes-
ses sociais e públicos, em 
defesa de uma pessoa fí-
sica ou jurídica que utiliza 
um serviço ou bem como 
destinatário final. 

  O primeiro passo é 
guardar o comprovante de 
compra, uma vez que para 
trocas ou reclamações é a 
melhor e mais aceita for-
ma de se clamar por seus 
direitos de consumidor. 
Logo após, é procurar um 
órgão responsável pelo 
seu problema. 

  O Procon atende pro-
blemas decorrentes de re-
lações comerciais: erros de 
cobrança, atraso na entre-
ga de produtos e produtos 
defeituosos. A Vigilância 
Sanitária deve ser procura-
da em casos de risco de da-
nos à saúde, com o intuito 
de os diminuir, fiscalizan-
do estabelecimentos como 
drogarias, supermercados, 
comércios, escolas, dentre 
outros, sempre prezan-
do pelo cumprimento de 
normas padrões sanitários 
necessários para manuten-

ção e limpeza de pessoas 
jurídicas do ramo de seu 
interesse. 

  De acordo com a 
Vigilância Sanitária, são 
exemplos de risco à saúde: 
1. Iogurte com quantida-
des excessivas de amido;
2. Paciente que recebe 
sangue através de transfu-
são e adquire Sífilis, Hepa-
tite, Doença de Chagas ou 
Aids;
3. Medicamentos ou asso-
ciações medicamentosas 
ineficazes ou contraditó-
rias comercializadas livre-

mente;
4. Xampus infantis ana-
lisados pelo INCQS 
(Instituto Nacional de 
Controle da Qualidade 
em Saúde) que podem 
causar inflamação ocular 
ou mesmo a cegueira, em 
1988;

É importante ressal-
tar que os defeitos em 
bens duráveis possuem 
prazo limite para recla-
mação de até 90 dias. 
Para os produtos e servi-
ços não duráveis, o prazo 
é de até 30 dias.

https://www.consumidor.gov.br/pages/indicador/infografico/abrir#amazonas
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O hospital não comentou sobre o caso.

Bruno Mól alega que hospital recusou 
cirurgia por falta de verba municipal
Polêmica. Paciente faria o procedimento nesta segunda-feira, mas foi impedido.

DA REDAÇÃO

Na última reunião de Câ-
mara, realizada dia 16, o ve-
reador Bruno Mól (PMDB) 
afirmou que o Hospital Mon-
senhor Horta recusou a realiza-
ção de um procedimento cirúr-
gico agendado a um paciente 
para a última segunda-feira, 
devido à falta de repasses da 
Prefeitura ao hospital. 

Na ocasião, Bruno ques-
tionou as prioridades do atual 
governo. “Deveria ser a saúde. 
Será que a crise não tem prio-
ridade? Será que está (a prefei-
tura) esperando alguém mor-
rer?”, perguntou indignado. 

Segundo um amigo do pa-
ciente o mesmo faria uma ci-
rurgia de próstata dia 17. Ao 
dar entrada ao hospital, dia 14, 
para começar o acompanha-
mento de sua glicemia e pres-
são alta, o paciente foi informa-
do que a cirurgia não poderia 
ser realizada, pois a partir do 
dia 16 o hospital não realizaria 
os procedimentos cirúrgicos, 
devido à falta de pagamento da 
prefeitura. 

De acordo com o compro-
vante apresentado por parla-
mentares na reunião de câmara, 

a prefeitura transferiu para o 
hospital, no dia 10 de Outubro, 
o valor de R$ 847.742,22 reais. 

Parlamentares comentaram 
a situação. Segundo o Tenen-
te Freitas(PHS), o Secretário 
de Saúde, Danilo Brito,  deve 
prestar esclarecimentos sobre 
o caso. “Não pode ser o mu-
nicípio de um lado, o hospital 
de outro, e a população perdi-
da”. O vereador Bambu (PDT)  
propôs a criação de uma comis-
são avaliadora para acompa-
nhar os repasses da Secretaria 
para o hospital.  

Nesta terça-feira, Bruno se 
manifestou novamente sobre o 
ocorrido em seu perfil no Fa-
cebook. Segundo ele, “ontem 
(16) um senhor que estava com 
uma cirurgia agendada não 
pode realizar o procedimento 
porque a  prefeitura estava com 
um débito no valor de R$ 1,4 
milhões de reais, da não qui-
tação de uma dívida em um 
convênio que era feito há anos 
para a prestação de serviços na 
realização de cirurgias  junto 
ao Hospital Monsenhor Horta. 
Não podemos permitir que a 
cultura da crise que esse gover-
no tenta instalar em nossa cida-

de prejudique os marianenses 
na questão da saúde. Cobramos 
um posicionamento do execu-
tivo para que esse atendimento 
não seja cortado”, declarou. 

O Secretário de Saúde nega 
as acusações. Danilo afirma 
que a denúncia não procede. 
Ele informa que foram repas-
sados mais de R$ 800 mil reais 
no último dia 10 e que o Hos-
pital confirmou em documento 
que não deixaria de atender as 
cirurgias marcadas.  O secretá-
rio garantiu que até dezembro 
não haverá nenhuma pendên-
cia com o hospital. No caso 
de segunda-feira, 16,  se hou-
ve algum erro foi por parte do 
Hospital. 

Segundo Danilo, o diretor 
do hospital procurou o paciente 
para fazer a cirurgia. 

A Administração do Hospi-
tal Monsenhor Horta foi ques-
tionada para confirmar o caso, 
mas até o fechamento desta 
edição o Jornal não obteve re-
torno. 

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br
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O deputado Thiago Cota, o ex-prefeito Celso Cota, o diretor Ro-
drigo Squárcio e o diretor do Jornal Ponto Final, Rômulo Passos. 

Deputado Thiago Cota concede 
entrevista à rádio Mariana FM
Relevância. Thiago Cota ressaltou alguns pontos importantes da sua gestão. 

DA REDAÇÃO

O Deputado Estadual 
Thiago Cota (PSDB) partici-
pou nessa quarta-feira (18) de 
uma entrevista na rádio Maria-
na FM. 

Dentre os assuntos aborda-
dos na conversa, Thiago Cota 
destacou diversas ações sociais 
já realizadas em prol do muni-
cípio, além das leis e leis de uti-
lidade pública estadual já apro-
vadas e em tramitação.

No âmbito social encon-
tra-se o repasse de R$200 mil 
para entidades beneficentes; 
das utilidades públicas aprova-
das está a inserção do Corpo de 
Bombeiros Voluntário do mu-

nicípio; das leis aprovadas estão 
o Dia Estadual do Doador de 
Medula Óssea e o direito ao 
aleitamento materno nas esta-
belecimentos de uso coletivo, 
público ou privado. 

O bate-papo contou tam-
bém com a participação do ex
-prefeito Celso Cota; do diretor 
da Rádio Mariana FM, Rodrigo 
Squárcio e do diretor do Jornal 
Ponto Final, Rômulo Passos.

Confira o áudio da 
entrevista no site
www.jornalpontofinalonline.
com.br

+
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Maurício conta que chegou a usar baldes para pegar água na fonte em frente ao Centro de 
Convenções, para usar na descarga dos banheiros da loja.

Falta d’água preocupa 
marianenses e causa transtornos
Situação. Comerciante chegou a pegar água da fonte do Centro de Convenções.

DA REDAÇÃO

O problema de distribui-
ção de água em Mariana não é 
recente, as reclamações também 
não. Há meses moradores de di-
versas regiões da cidade, desde 
as área central até bairros mais 
distantes, como Cabanas e São 
Gonçalo, tem reclamado da 
falta do recurso em suas casas, 
função atribuída ao Serviço Au-
tônomo de Água e Esgoto de 
Mariana, SAAE. 

Nas redes sociais, morado-
res e comerciantes desabafam. 
“Uma falta de respeito o SAAE 
deixar uma rua sem água por 6 
dias, a gente ligar pra ver solu-
ção a atendente nem anotar os 
dados e a gente ouvir, depois 
de 5 dias sem água, que SE ti-
ver material o problema vai ser 
resolvido na segunda-feira”, re-
latou um morador do São Gon-
çalo em Agosto. 

“Acho que vou juntar umas 
caixas de prato sujas, com umas 
de copos, umas panelas sujas, 
toalhas de mesa e levar lá para o 
SAAE de Mariana para lavar, lá 
para ETA. Vão mandar alguém 
me ajudar depois, pois tenho 
contratos para cumprir e entre-
gar da melhor maneira”, recla-
ma a dona de um buffet. 

Proprietário de uma loja 
no Centro de Mariana, o co-
merciante Maurício Antônio 
Valente afirma que está há cer-
ca de 40 dias sem água, devido 
a um defeito no hidrômetro, 
onde o volume de água captado 
é insuficiente para chegar até a 
caixa d’água do estabelecimen-

to. “Já liguei no SAAE mais de 
100 vezes nesse período. Eles 
nunca aparecem para verificar 
o problema. Em uma das vezes, 
o atendente afirmou que não 
poderia comparecer ao local no 
momento, pois o SAAE tinha 
‘outras prioridades’, desabafa 
indignado. 

Maurício conta que chegou 
a usar baldes para pegar água na 
fonte em frente ao Centro de 
Convenções, para usar na des-
carga dos banheiros da loja. De-
pois de tantas reclamações sem 
um retorno efetivo, a medida 
encontrada pelo comerciante foi  
captar água de sua própria casa 
com uma mangueira e transferir 
para o comércio, localizado no 
andar de baixo de residência. 

O OUTRO LADO
O  Serviço Autônomo de 

Água e Esgoto de Mariana, 
SAAE, afirma que apesar de 
Mariana ser uma cidade rica em 
recursos hídricos, nem todas as 
águas são próprias para o con-
sumo, e alia a situação à falta 
de chuva. “Com mais de 120 
dias sem chuva, as captações 
das quais retiramos água para o 
fornecimento à população es-
tão com baixo volume, dificul-
tando assim o abastecimento”. 

O SAAE justifica que além 
da crise hídrica, Mariana vive 
uma crise econômica sem pre-
cedentes. “O  município não 
possui recursos financeiros 
para investir em novas capta-
ções para resolver o problema 
de água na cidade. O SAAE 

junto com a  prefeitura, tem 
procurado parcerias com os 
governos estadual e federal, 
além da iniciativa privada, para 
que se consiga captar recursos 
para que se invista na água da 
nossa cidade.” Até o mês de 
Setembro, a Prefeitura repas-
sou ao SAAE o total de R$ 
7.787.995,25 reais. 

Questionado sobre a de-
mora aos atendimentos soli-
citados, o Serviço respondeu 
que “todas as demandas de 
abastecimento são repassadas 
aos encarregados responsá-
veis que atendem de acordo 
com a quantidade de pedidos 
existentes naquele dia”. Com 
apenas quatro caminhões pipa,  
e o longo tempo que cada uma 
demora para abastecer, muitas de-
mandas acabam não sendo atendi-
das em função da indisponibilida-
de de caminhões.

Em bairros como o Cabanas, 
Rosário, e Chácara. , que possuem 
um tempo maior de forneci-
mento devido à alta demanda, 
o SAAE tem abastecido em 
regime de revezamento. “Geral-
mente, cada local recebe água dia 
sim, dia não, respeitando a capa-
cidade de fornecimento que pos-
suímos nesta época. Foi uma op-
ção da equipe técnica de manter 
o abastecimento por menos tem-
po para que assim a água consiga 
chegar, mesmo que em menor 
quantidade, à todas as casas”. 

O SAAE prevê que o siste-
ma de abastecimento volte a fun-
cionar dentro da normalidade 
após as primeiras chuvas.

Crédito: Tiago Souza
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¨volante
Nova geração do Volkwagen Jetta 
já está confirmada para o Brasil
Sedã feito no México terá design mais agressivo e será vendido no Brasil até o fim de 2018.

POR AUTOESPORTE

A nova geração do 
Volkswagen Jetta já está no 
forno e começará a ser pro-
duzida ainda em dezembro, 
no México, sobre a plata-
forma MQB (a mesmo do 
Golf). A apresentação ao pú-
blico será logo em seguida, 
durante o Salão de Detroit 
(EUA), em janeiro de 2018. 
A informação publicado pelo 
site Carscoop  foi confirma-
do por Hinrich Woebcken, 
CEO da Volkswagen da 

A apresentação ao público será logo em seguida, durante o Salão de Detroit (EUA), em janeiro de 2018.

América do Norte. A pro-
dução do modelo, no entan-
to, começará em dezembro, 
conforme o cronograma de 
lançamentos apresentado por 
Herbert Diess, presidente da 
Volkswagen, em maio.

Mas o que nos interessa 
mesmo é a confirmação de 
que o modelo renovado será 
vendido no Brasil. A infor-
mação foi dada durante o 
Salão de Frankfurt, em se-
tembro, pelo então presiden-
te da Volkswagen do Brasil 

David Powels, que acaba de 
ser transferido para a Chi-
na. “Nós vamos importar o 
novo Jetta para o Brasil. Ele 
será produzido no México. A 
nova geração será maior que 
o modelo atual e também 
terá um design mais agres-
sivo. Acredito que ele será 
mais relevante para o Brasil 
e também para a Argentina”, 
afirmou. O executivo não 
quis cravar uma data, mas são 
grandes as chances do sedã 
estrear no Brasil até o fim do 
ano que vem. 

Trata-se de um modelo 
relevante para a gama, mas 
que não é tão importante para 
o mercado brasileiro quanto 
é para o americano. Por aqui, 
o foco da Volkswagen será 
recuperar terreno com novos 
três produtos nacionais. A 
começar pelo recém-lançado 
Polo. Mas em 2018 haverá 
outros dois lançamentos de 
peso: em janeiro será a vez 
do sedã Virtus e no segundo 
semestre quem vai sacudir o 
mercado será o aguardado 
SUV compacto T-Cross.
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¨atualidades

O CAMAR fica na Rua Pollux, 30, no bairro Cruzeiro do Sul. O telefone é (31) 3558-2971.

CAMAR recolhe mais de 60 
toneladas de recicláveis por mês
Média. A estimativa é que sejam recolhidas mais de 750 toneladas de materiais recicláveis até o final do ano.

DA REDAÇÃO

Mais de 60 toneladas men-
sais de materiais recicláveis são 
coletados das ruas do municí-
pio pelo projeto CAMAR, par-
ceria da Prefeitura de Mariana 
com a Associação de Catado-
res de Materiais recicláveis de 
Mariana. A estimativa é que 
sejam recolhidas mais de 750 
toneladas de materiais reciclá-
veis até o final do ano.

O CAMAR conta com 30 
associados que auxiliam no 
processo de reciclagem. Os 

membros conseguem obter 
renda de R$800 a R$1000. Ma-
ria Aparecida Viana, uma das 
associadas, credita ao projeto 
diversas melhorias. “O projeto 
pra mim é muito importante. 
Foi com este dinheiro que eu 
sustentei meus filhos, compro 
minhas coisas, arrumo minha 
casa”, disse.

De acordo com a presi-
dente da CAMAR, Maria Apa-
recida, mais conhecida como 
Cidinha, o projeto ajuda os 
catadores de lixo e também a 

cidade de Mariana. “Eu vendo 
vidro por dois centavos. Se for 
pensar só no preço não vale a 
pena. Mas o vidro vai demorar 
milhões de anos para se de-
compor na natureza se a gente 
não recolher, então decidimos 
receber os vidros também”. 
As coletas seletivas são reali-
zadas de segundas a sábados, 
cada dia da semana em um 
bairro específico. O CAMAR 
fica na Rua Pollux, 30, no bair-
ro Cruzeiro do Sul. O telefone 
é (31) 3558-2971.

Crédito: Lucas Mantovani
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A viabilidade da contratação de novos servidores foi analisada pela Câmara de Orçamentos 
e Finanças da Secretaria de Planejamento e Gestão (Seplag). 

Polícia Civil de Minas Gerais 
abre concurso público
Divulgação. A expectativa é que o edital seja publicado até dezembro deste ano.

DA REDAÇÃO

O Governo de Minas Ge-
rais, por meio da Polícia Civil 
(PCMG), iniciou nesta terça-
feira (17), os trâmites necessá-
rios à realização de novo con-
curso público para Delegado 
de Polícia. Inicialmente, serão 
oferecidas 76 vagas para re-
forçar o quadro de pessoal das 
delegacias no estado. A expec-
tativa é que o edital do certame 
seja publicado até dezembro 
deste ano.

 A viabilidade da contra-
tação de novos servidores foi 
analisada pela Câmara de Or-
çamentos e Finanças da Secre-
taria de Planejamento e Gestão 
(Seplag), que observou as res-
trições impostas pela Lei de 
Responsabilidade Fiscal (LRF) 
para se chegar a um número 
possível de vagas.

 “A autorização para a rea-
lização do concurso da Polícia 
Civil demonstra o compromis-
so do governo de investir em 
segurança pública. Apesar das 
limitações impostas pela Lei 
de Responsabilidade Fiscal, 
estamos fazendo todo esforço 
possível para a recomposição 
do quadro de servidores que 
durante a última década foi su-
cateado”, afirma o secretário 

de Estado de Planejamento e 
Gestão, Helvécio Magalhães.

 O chefe da Polícia Civil, 
delegado-geral, João Octacílio 
Silva Neto, também ressaltou 
que a autorização do concurso 
é resultado do esforço constan-
te do Governo do Estado em 
prol da melhoria das condições 
de trabalho na instituição. “Esta 
autorização reforça o compro-
misso do governo com a Segu-
rança Pública e com a Polícia 
Civil”, frisou. A recomposição 
do efetivo nas comarcas será 
realizada durante a vigência do 
certame.

AÇÃO

Confraria Capim Canela - Dia das Crianças
A Confraria Capim Ca-

nela, no período de 12 a 16 
de Outubro, promoveu em 
Mariana e em distritos a co-
memoração do dia das crian-
ças.

De forma alguma deixa-
ríamos de promover alguma 
ação nesta data tão impor-

tante, as crianças são o futuro 
do Brasil.

Realizamos a distribuição 
de balas, pirulitos, chips, pi-
pocas, chicletes nos bairros 
Estrela do Sul, São Cristóvão, 
Vila aparecida e Passagem de 

Mariana, na Comunidade da 
Figueira e nos distritos de Im-
baúba, Barroca e Padre Vie-
gas.

Fizemos assim, a alegria 
de muitas crianças e extrema-
mente contentes em poder re-

alizar tal comemoração.
Agradecemos a todos 

que doaram materiais para 
este evento.

Agradecemos a todos os 
Confrades que participaram 
ativamente deste evento.
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CAMARA DE MARIANA

Placa comemorativa alusiva aos 10 anos da OAB de Mariana.

OAB de Mariana comemora 10 
anos de criação e instalação
Social. Diversas ações já foram realizadas desde sua fundação. 

DA REDAÇÃO

Nestes anos de existência, 
procura não só assistir e valo-
rizar o advogado, como tam-
bém, participa ativamente de 
ações em favor da comunidade 
e cidadãos. Nesta perspectiva 
a OAB-MG criou a Comissão 
Especial para o Caso Mariana e 
o Comitê de Cidadania e Con-
ciliação para Solução de Con-
flitos e Reparação de Danos, 
especificamente para o Caso 
Samarco, por meio de outras 
Comissões Municipais (Edu-
cação e Desportos, Cultura, 
Ação Social, Proteção ao Con-
sumidor), em parcerias com a 
Prefeitura Municipal e Câmara 
Municipal de Mariana, Poder 
Judiciário, Ministério Público, 
cumpre ainda a sua missão de 
OAB Cidadã. 

Especificamente nos últi-
mos meses, em comemoração 
a primeira década realizou:

Dia 15 de março Comemo-

ração do Dia Internacional da 
Mulher.

26 de abril, Campanha de 
Vacinação Antigripal H1N1, 
TRIVALENTE, promovida e 
subsidiada pela Caixa de Assis-
tências ao Advogado de Minas 
Gerais-CAAMG-OAB-MG;

15 a 21 de maio, apoio a 
etapa microrregional do Pro-
grama Minas Esportiva/Jogos 
Escolares de Minas Gerais – 
JEMG/2017- Federação de 
Esportes Estudantis de Minas 
Gerais-FEEMG;

24 de agosto de 2017, pa-
lestra com o Desembargador 
do TJMG Caetano Levi Lopes, 
tema: Um ano da vigência do 
Novo Código de Processo Civil 
Brasileiro, na Unipac-Mariana;

30 de Agosto de 2017, 
inauguração do Parlatório, com 
duas salas, no Presídio de Ma-
riana, antiga reivindicação da 
classe o que proporcionará 
maior dignidade e confidencia-

lidade no atendimento do ad-
vogado, seu cliente ou assistido. 
Logo após, na Casa do Advo-
gado, o descerramento de placa 
comemorativa dos 10 Anos e 
lançamento de Selo pela Em-
presa Brasileira de Correios.

03 de setembro de 2017, 
Projeto Pedal Legal, desbravan-
do as trilhas de Minas, incen-
tivo a prática do ciclismo pro-
porcionando outros benefícios 
à saúde, cujo percurso aconte-
ceu da Estação de Trem Maria-
na a Estação de Trem Ribeirão 
do Carmo;

27 de setembro de 2017, I 
Seminário Municipal do Direi-
to do Consumidor e Relações 
de Consumo, Centro de Con-
venções Alphonsus de Guima-
raens Filho em parceria com o 
PROCON-Mariana-PMM.

Dia 29 de setembro de 
2017 e o IV Baile do Advoga-
do-Baile da Década, no Salão 
Nobre do Marianense Futebol 

Clube, em Mariana, ocasião em 
que várias instituições e perso-
nalidades foram homenagea-
das.

Outras campanhas estão 
em andamento e por vir Ou-
tubro Rosa, Novembro Azul- 

Campanha pela Prevenção e 
Cuidados da Diabetes, Dezem-
bro Campanha de Prevenção 
Contra o Vírus HIV, todas em 
parceria com Caixa de Assis-
tências ao Advogado de Minas 
Gerais-CAAMG-OAB-MG
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¨esportes Por Aloísio Caburé

Jogos de ida pelas semifinais 
marcados por chuva de gols
Definição. Os jogos de volta definirão as equipes finalistas. 

DA REDAÇÃO

Definição. Os jogos de volta 
definirão as equipes finalistas. 

  Aconteceu no último final 
de semana as disputas de ida pela 
semifinal dos Campeonatos de 
Mariana da 1ª e 2ª divisão, sendo 

realizados um total de quatro jo-
gos.

  Valendo pela 2ª divisão fo-
ram realizadas duas partidas em 
Cachoeira do Brumado a equipe 
do Vila Nova enfrentou a equipe 
Colômbia e venceu pelo placar de 

3 x 1 e agora pode até perder por 
diferença de um gol que mesmo 
assim garante vaga na grande fi-
nal. Já na outra partida da 2ª divi-
são a equipe dos Meninos da Vila 
foi até o distrito de Santa Rita Du-
rão e venceu a equipe do Unidos 

pelo placar de 1 x 0 .
Na disputa pelo campeonato 

da 1ª divisão aconteceram dois 
jogos em Cachoeira do Brumado 
e se enfrentaram as equipes do 
08 de dezembro  x Bandeirantes, 
tendo a equipe do Bandeirantes 

vencido pelo placar de 4 x 3. Já no 
Campo do Guarani a equipe do 
Olimpic venceu a equipe do Mor-
ro Santana pelo placar de 2 x 1 .

 No próximo final de semana 
serão realizados os jogos de volta 
para definir as equipes finalistas.



ESPORTE | 17Jornal Ponto Final 
19 a 25 de outubro de 2017

Ao todo 21 escolas, municipais, estaduais e privadas, 
disputarão diversas modalidades.

Jogos Escolares de 
Mariana deve reunir 
mais de 1500 alunos
Objetivo. O evento incentiva a prática esportiva na cidade.

DA REDAÇÃO

Mariana segue investindo 
nos jovens talentos e promo-
vendo políticas públicas para 
o esporte e lazer. Isso acontece 
porque a atual administração 
reconhece que o esporte é de 
fundamental importância, uma 
vez que provoca melhorias em 
diversos aspectos da sociedade, 
resultando em mais qualidade 
de vida. Pensando nisso, a Pre-
feitura, através da Secretaria de 
Educação e Desportos, realiza 
entre os dias 20 e 27 de outu-
bro 28ª edição dos Jogos Esco-

lares de Mariana (JEM).
“Mesmo com a nossa difí-

cil realidade financeira, realiza-
remos os jogos. Vamos realizar 
sim, pois enxergamos a impor-
tância do esporte como ferra-
menta de desenvolvimento so-
cial para os jovens, em especial 
para os mais de 1500 alunos 
que participarão esse ano. O 
evento é importante, pois pro-
move a prática esportiva, des-
cobre novos talentos e integra 
os alunos da comunidade ma-
rianense”, destacou o prefeito 
Duarte Júnior.

 Crédito: Samuel Consentino

Ao todo 21 escolas, mu-
nicipais, estaduais e privadas, 
disputarão as modalidades de 
futsal, handebol, basquete, vô-
lei, peteca, tênis de mesa, dama, 
xadrez, ciclismo e atletismo, di-
vididas em dois módulos, Mó-
dulo I, 2003, 2004 e 2005, e 
Módulo II, 2000, 2001 e 2002, 
ambos feminino e masculino. 
As disputas acontecerão na 
Arena Mariana, no Centro de 
Referência à Criança e Ado-
lescência (CRIA), CVDR e na 
quadra do bairro Vila Maquiné.

DESTAQUE

Equipes marianenses destacam 
e fazem bonito no Jimi

A cidade de Lavras Novas 
foi palco nos dias 13 a 15 a últi-
ma etapa dos Jogos do Interior 
de Minas Gerais (Jimi). Mariana 
foi representada nas seguintes 
modalidades: atletismo, ciclis-
mo e taekwondo. Os atletas 
marianenses conseguiram óti-
mos resultados e trouxeram vá-
rias medalhas.

 No Atletismo Helerson 
Costa conquistou medalha de 
prata no lançamento de dardo, 
Igor Silva levou medalha de 
bronze no salto triplo e fina-
lizando a participação de Ma-
riana no atletismo o atleta Jean 
Costa conquistou duas meda-
lhas, sendo uma de ouro no ar-
remesso de peso e uma de prata 
no lançamento de disco.

 Já nas modalidades de ci-
clismo masculino (MTB) a 
equipe de Mariana sagrou-se 

DA REDAÇÃO
campeã geral e na modalidade 
de taekwondo masculino.

 A delegação de Mariana 
foi representada por atletas da 
Associação Marianense de Ci-
clismo, atletas da AMA (Asso-
ciação Marianense de Atletis-

mo )e os atletas da Academia 
do Leinho  Tae-kwon-do e teve 
o apoio da Secretaria de Des-
portos e o Professor Décio 
Gabriel que acompanhou as 
equipes em Lavras juntamente 
com a Professora Ednalva.

Mariana foi representada nas seguintes modalidades: atletismo, ciclismo e taekwondo.
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

Se quiser progredir, essa será uma 
boa semana para correr atrás das 
oportunidades. Mas evite falar de seus 
planos para outras pessoas, por enquanto. 
Na vida a dois, fale dos seus sentimentos. 
Não esconda nada.

Você contará com criatividade em tudo o 
que fi zer. Mas está estressada, procure 
começar alguma atividade física para 
relaxar. Um clima de desconfi ança pode 
afetar a vida amorosa. Na conquista, não 
faça exigências.

Você vai se sair melhor no trabalho se 
puder fazer seu serviço a sós. Semana 
positiva para organizar seus ganhos e 
gastos. Na paquera, não tenha medo de 
falar sobre seus sentimentos. Muito desejo 
na relação a dois.

No trabalho, você irá buscar uma posição de 
destaque, mas precisa agir nos bastidores 
para ser bem-sucedida. A vida a dois 
precisará de novos sonhos e metas para 
fi car animado. Uma amizade pode virar 
romance.

Bom momento para fazer contatos com 
pessoas importantes para sua vida 
profi ssional. Procure melhorar a imagem 
que passa aos outros. A companhia dos 
amigos será divertida. Pode se envolver 
com alguém que mora longe.

No trabalho, procure agir em equipe e 
sempre com muita responsabilidade. 
Viagem ou estudos recebe proteção dos 
astros. A paquera deve rolar em clima de 
sedução. Novidades na vida a dois vai tirar 
a relação da rotina.

Se você mostrar que leva suas atividades 
a sério, poderá conseguir reconhecimento 
no trabalho. Deverá prestar mais atenção à 
saúde e investigar qualquer mal-estar. Na 
vida a dois, aposte na parceria para tudo 
fi car bem.

O astral pede para que tenha muito 
cuidado ao lidar com seu dinheiro. Não 
faça extravagâncias. Sua intuição está 
em alta, favorecendo as suas escolhas e 
decisões. Paquera pode virar namoro – 
invista!

A semana será ótima para cuidar do seu 
corpo e também da beleza. No serviço, 
cuidado com mal-entendidos – fi que 
longe de fofocas. No romance, não deixe 
que parentes interfi ram na relação. Pode 
chegar uma nova paixão.

Boa semana para investir em 
aprendizados, cursos e especialização, 
que ajudarão a alavancar a profi ssão. 
Aposte num programinha caseiro para 
curtir seu amor. Seu charme, que está em 
alta, vai agitar as paqueras.

Se está pensando em começar uma 
reforma ou mudar alguma coisa na 
decoração do lar, esse é um bom período. 
Procure encerrar as pendências no trabalho 
– deixe tudo em dia. Vida a dois e paquera 
recebem proteção.

Se você está precisando de uma grana 
extra, aposte em suas ideias, que estarão 
fervilhando. Você estará mais sociável e 
vai manter boas relações com amigos e 
familiares. Excesso de ciúme vai atrapalhar 
o romance.

Maria Vitória. Inácio pede que Lucinda 
visite o empório em busca de notícias de 
Maria Vitória. Emília confronta Lucinda 
sobre Inácio. Em Morros Verdes, Fernão 
se irrita com Moniz por não pressionar 
José Augusto a assumir Tereza como fi lha. 
Delfi na escuta quando Fernão chama Tereza 
de bastarda. No Rio, Emídio, marido de 
Carolina, conhece Vicente. Vicente repreende 
Conselheiro por não ter lhe contado sobre 
o casamento de Carolina. Inácio começa 
seu tratamento, e Falcão orienta Lucinda 
sobre seus cuidados. Emília vê quando 
Lucinda descarta os remédios de Inácio.

Malagueta e Júlio se enfrentam. Eric se 
assusta com o orçamento da festa que 
Bebeth quer promover para os funcionários do 
hotel. Neide acusa Sandra Helena de ladra. 
Bebeth comenta com Luiza que desconfi a 
de Malagueta. Rúbia gosta de saber que 
Pedrinho abrirá uma loja. Douglas avisa a 
Sandra Helena que ela não poderá mais se 
hospedar no hotel. Sandra Helena volta para 
a casa de Dulcina. Tânia incentiva Lourenço a 
não desistir de Luiza. Monteiro avisa a Antônia 
que tem informações importantes para contar.

Jornal Ponto Final - 
19 a 25 de outubro 2017 ENTRETENIMENTO  |19

Inácio perde novamente a visão do clarão 
de luz e fi ca afl ito. Reinaldo afi rma que 
Edgar deve ser transferido com urgência 
para um hospital. Olímpia se questiona 
sobre o atirador de Edgar. Matias guarda 
sua arma na pensão de Nicota. Isolina 
encontra uma luva no local onde Edgar 
sofreu o tiro e entrega a Olímpia. Inácio e 
Lucinda se beijam. Maria Vitória encontra 
a passagem de navio de Inácio e pensa 
em voltar a Portugal e encontrar Mariana.
Lucinda tem uma visão com Dalva e decide 
vigiar Maria Vitória. Em Morros Verdes, 
Delfi na estranha quando um homem 
procura por José Augusto. Lucinda se 
oferece para pagar a passagem de Maria 
Vitória do Rio para Portugal.

Maria Vitória aceita o empréstimo de 
Lucinda, sem desconfi ar das reais 
intenções da vilã. Inácio sente dores na 
cabeça e Tiana o ajuda. Nicota e Maria 
Vitória falam de Matias. Reinaldo diz a 
Olímpia que Edgar precisará de transfusão 
de sangue. Otávio, Artur e Agenor aceitam 
ser doadores de Edgar. Inácio sofre 
com dores, e Reinaldo descobre que os 
remédios dados por Lucinda são falsos. 
Inácio anuncia que pode ver o vulto de 
Lucinda, que fi ca afl ita. Maria Vitória 
se despede de Helena. Felícia provoca 
Teodoro, que garante que encontrará 
Maria Vitória. Por carta, Irmã Assunção 
revela a José Augusto o paradeiro de 
Mariana em Portugal.

Em Morros Verdes, Delfi na e Tereza 
estranham o comportamento de José 
Augusto. No Rio, Vicente comenta com 
Maria Vitória sobre o atentado contra 
Edgar e menciona a luva encontrada no 
local do crime. Maria Vitória desconfi a de 
Matias. Fernão obriga Moniz a pressionar 
José Augusto a reconhecer Tereza como 
sua fi lha. No Rio, Maria Vitória descobre 
a luva e o endereço de Olímpia nos 
pertences de Matias, e os leva para 
Vicente. Olímpia conta a Vicente sobre 
seu envolvimento com Matias. Lucinda dá 
o dinheiro da passagem de navio a Maria 
Vitória. Lucinda inventa para Inácio que 
Geraldo o acusa de ladrão. Matias observa 
Vicente com Maria Vitória.

Todos se emocionam com a apresentação 
de Benê ao piano. Tina se desespera com 
a possibilidade de estar doente e Ellen 
aconselha a amiga a falar com Mitsuko. 
Deco anuncia que Tonico conhecerá os 
avós paternos. Guto leva Benê para passear. 
Ellen se destaca durante a aula, e Júlia se 
incomoda. Luís convida Marta para passar 
uma temporada em Paris. Juca e Jota revelam 
a Ellen que inscreveram o robô dos três em 
um festival de tecnologia. Bóris conversa 
com Marta sobre suas possibilidades 
profi ssionais. Tato tenta se aproximar de 
Keyla quando Deco chega. Benê questiona 
Guto sobre seus sentimentos por ela.

Guto diz a Benê que gosta de estar com 
ela, que sugere que o amigo termine o 
namoro com Clara. Tato conforta Keyla, 
que está nervosa com a visita dos pais de 
Deco. Samantha ajuda Juca com o vlog. 
Nestor e Odaiuá conhecem Roney, Keyla 
e Tonico. K1 confronta MB sobre Lica. 
Anderson e Tina combinam de passar um 
fi m de semana juntos. Benê pede conselhos 
a Tina e Ellen sobre a relação com Guto. 
Guto hesita em terminar o namoro com 
Clara. Odaiuá sugere fazer uma cerimônia 
indígena para Tonico. Lica e Felipe discutem. 
Lica vê Edgar entrar no carro de uma mulher 
e pede ajuda a MB. Josefi na conversa 
com Tato. Nestor diz que Deco e Keyla 
precisam se casar. Marta e Luís viajam, e 
Lica decide promover uma festa em casa.  

Leide conforta Lica. Os alunos confrontam 
Edgar sobre as atitudes de Malu e ameaçam 
deixar o Colégio Grupo. K2 se incomoda 
ao saber que Tato aceitou ser padrinho 
de Tonico e afi rma que o namorado irá se 
arrepender. Edgar avisa a Malu que avaliará 
suas novas regras. Tina planeja como 
afastar Telma de casa para fi car sozinha 
com Anderson. Fio lamenta não encontrar 
Ellen na saída do colégio. Benê pede ajuda 
a Juca com a letra de sua música, e Guto 
sente ciúmes dos dois. Todos vão à cerimônia 
de Tonico, e Ellen e Tina vão atrás de Lica. 
Keyla comenta com as amigas que Nestor 
sugeriu que ela se casasse com Deco. 
Começa o ritual em homenagem a Tonico.

Nestor e Odaiuá partem de volta para Santos, 
e Roney comemora. Tato e Deco discutem 
sobre os cuidados com Tonico, e Keyla 
aparta os dois. Juca e Guto enviam letras 
de música para Benê, e Julinho pergunta 
se a irmã está namorando os dois. K1 
sugere que K2 se aproxime de Keyla para 
apaziguar as desconfi anças em relação a 
Tato. Dóris desconfi a que K2 tenha mentido 
para ela. Os alunos confrontam Malu sobre 
o uso do uniforme escolar. Dóris avisa a K2 
que convocará uma reunião com a mãe 
dela. Bóris aconselha MB, Tina e Guto a se 
unirem para resolver o problema com Malu. 
Dóris descobre o esquema de falsifi cações 
comandado por K2. Os alunos organizam um 
protesto contra Malu, e Clara desafi a a mãe.

Monteiro revela a Antônia que o perito morreu 
na época da investigação do acidente de 
Mirella. Sandra Helena não cede ao pedido 
de Wanderley para pagar a fi ança de 
Agnaldo. Natália conta a Douglas que viu 
Tânia beijar Dom no corredor do hotel. Antônia 
conta a Domênico sobre a investigação do 
acidente de Mirella. Dílson promove uma 
roda de samba no quiosque. Eric avisa aos 
funcionários do Carioca Palace que eles 
terão participação nos lucros do hotel. Sandra 
Helena decide comprar a casa onde Sabine 
morou. Sandra Helena convida Cíntia para 
morar com ela e a mãe. Malagueta coloca 
as provas do acidente de Mirella na pasta de 
Eric.

Malagueta diz a Maria Pia que Eric está com 
os dias contados. Cíntia sugere que Sandra 
Helena deva pagar a fi ança de Agnaldo. 
Luiza aceita a carona de Lourenço para ir ao 
cartório, sem saber que é observada por Eric. 
Domênico pressente que a mulher do perito 
não quer mais falar com ele. Pedrinho aceita 
jantar na casa de Arlete, a fi m de revelar às 
irmãs da taxista sobre o namoro do casal. Eric 
repreende Luiza por ela não ter lhe contado 
que esteve com Lourenço. Sabine vê Arlete 
deixando a suíte de Pedrinho. Mônica visita 
Evandro. Sandra Helena confronta Malagueta 
por ter armado a prisão de Cíntia.

Sandra Helena afi rma a Malagueta que ele 
pagará pelo que fez. Mônica conta a Evandro 
onde está escondida. Sabine fi ca arrasada ao 
ouvir de Pedrinho que ele está apaixonado 
por outra mulher. Eric pergunta a Douglas 
se pode acessar as câmeras de segurança 
do seu computador. Maria Pia promete a 
Malagueta que será seu álibi, caso ele seja 
pego. Elza conta a Júlio que pressente que 
Arlete está apaixonada. Lourenço insiste em 
falar com Luiza.

Lourenço diz a Luiza que ouviu histórias sobre 
o acidente de Mirella e teme que algo possa 
acontecer com ela. Bebeth fi ca decepcionada 
com Eric ao saber que o pai a está vigiando 
pelas câmeras de segurança. Dalva pergunta 
a Domênico se ele está investigando a morte 
de seu marido. Siqueira alerta Domênico 
e Antônia sobre a possibilidade de Dalva 
estar sendo ameaçada. Elza e Prazeres 
se surpreendem ao saber que Arlete está 
namorando Pedrinho. Luiza pergunta a Eric 
se ele está monitorando as câmeras do hotel 
por sua causa. Domênico e Antônia entram 
na casa de Dalva e se assustam com o que 
encontram. 

Luiza e Eric discutem. Malagueta comenta 
com Maria Pia que Eric terá problemas com 
a polícia. Wanderley insiste para que Sandra 
Helena liberte Agnaldo. Douglas avisa a 
Gabriel que o matriculou na escola. Sandra 
Helena paga a fi ança de Agnaldo. Pedrinho 
apresenta Arlete como sua namorada 
a Luiza e Eric. Lourenço conversa com 
Maria Pia sobre Athaíde. Domênico alerta 
a equipe para um e-mail com documentos 
comprometedores. 

No Rio, Lucinda diz a Reinaldo que 
guardará a medicação de Inácio, e Emília 
insinua ao irmão que ele deveria ser o 
responsável pelo tratamento do rapaz. 
Celeste e Conselheiro falam sobre o 
casamento de Carolina. Vicente cuida 
de Odete, que acarinha o sobrinho. Em 
Morros Verdes, Delfi na conta a José 
Augusto que Fernão tem intenção de se 
casar com Tereza, caso ele a assuma 
como sua fi lha. Lucinda e Maria Vitória 
se encontram no empório no Rio. Vicente 
sofre por Carolina. Lucinda despista Inácio 
sobre as cartas de Maria Vitória. Helena 
conforta Maria Vitória. Edgar leva um tiro. 
Inácio enxerga um clarão de luz.

Keyla convida as amigas para o ritual 
indígena em homenagem a Tonico, e 
comenta sobre a ausência de Lica. Mitsuko 
exige que Telma fi que com Tina, para 
impedir que a fi lha fi que sozinha em casa. 
K1 conta para K2 que passou a noite em 
uma festa na casa de Lica com MB. Deco 
convida Tato para ser padrinho de Tonico. 
Todos gostam do vlog de Juca. Juca 
implica com Jota por causa de Ellen.Malu 
anuncia as novas regras para o uso do 
uniforme da escola. Os alunos pressionam 
Clara por causa de Malu, e Ellen defende 
a menina. Lica desabafa com Leide e diz 
que teme ser igual a Edgar. 

Matias ameaça Maria Vitória, e Vicente 
a defende. Matias é preso pela Polícia, 
e Justino e Tiana veem a cena. Emília 
comenta com Reinaldo que o irmão 
deveria casar-se novamente. Lucinda 
sonda Maria Vitória sobre a proximidade 
com Vicente. Januária exige que Olímpia 
se afaste de seu fi lho. Helena sofre sem 
notícias de Natália e Felícia. Lucinda furta 
uma camisa de Inácio dos pertences de 
Maria Vitória. Em Morros Verdes, Delfi na 
destrói a carta que Maria Vitória enviou 
para José Augusto. Vicente convida Maria 
Vitória para sair. Com a ajuda de Firmino, 
José Augusto sequestra Mariana em 
Portugal.

Clara e Josafá imploram para Jonas parar 
de procurar esmeraldas. Jonas provoca 
uma explosão e é soterrado. Mercedes tem 
uma visão e alerta Clara. Raquel apresenta 
Clara para as crianças e ela se surpreende 
ao saber que Renato presta assistência 
médica no mesmo povoado. Nádia comenta 
com Bruno que Sophia esconde uma fi lha 
fora do país. Renato e Clara trocam elogios. 
Gael se encanta por Clara e pede que a 
moça seja sua guia turística no Jalapão. 
Elizabeth reclama das viagem de Henrique. 
Natanael pede a ajuda de Jô para acabar 
com o casamento do fi lho. Raquel incentiva 
Renato a tentar conquistar a professora. Clara 
repreende Gael por sua atitude com Renato. 
Gael pede Clara em casamento.

Clara aceita o pedido de Gael e anuncia 
sua decisão a Josafá. Sophia descobre 
que nas terras de Clara existe uma mina 
de esmeraldas e incentiva o casamento do 
fi lho. Natanael deixa Elizabeth insegura com 
os comentários sobre Henrique. Jô convida 
Elizabeth para a festa de seu aniversário. 
Renato se entristece com a notícia do 
casamento de Clara. Mercedes reza Clara 
e tem um mau pressentimento. Amaral 
questiona Sophia sobre os termos do contrato 
de casamento de Gael e Clara. Estela volta 
do exterior e Sophia fi ca furiosa. Clara e Gael 
se casam. Renato aparece na festa e Gael 
tem uma crise de ciúmes. Lívia marca um 
encontro com Renato. Gael é violento com 
Clara na noite de núpcias.

Gael tenta se desculpar com Clara. Elizabeth 
decide ir à festa de Jô e Natanael gosta. Em 
lua de mel no Rio de Janeiro, Clara conhece  
Elizabethnum shopping. Gael visita o tio 
Natanael. Elizabeth e Clara fi cam amigas. 
Renato desconfi a da agressividade de Gael. 
Gael é rude com Clara e rasga o cartão 
que Elizabeth lhe deu. Estela pede que seu 
banheiro seja adaptado e Sophia se irrita. 
Raquel começa a trabalhar na casa de Nádia 
e Bruno se surpreende com a beleza da 
moça. Mercedes questiona Josafá sobre o 
casamento de Clara. Renato e Lívia passam 
a noite juntos. Jô apresenta Renan para 
Elizabeth.

Elizabeth se incomoda com o atrevimento de 
Renan, mas aceita sair com ele para mostrar 
os seus croquis. Lívia convida Renato para 
jantar em sua casa. Gael e Clara voltam de 
viagem e Sophia convida o casal para jantar 
em sua casa. Rosalinda consola Estela. 
Rafael conta para Renato que a família de 
Lívia está quase falida. Clara questiona Gael 
sobre o motivo do jantar de Sophia. Leandra 
procura Mercedes. Renan e Elizabeth se 
encontram e Natanael comemora. Gael tenta 
iniciar uma discussão com Renato. Sophia diz 
que pode transformar o sítio de Clara em um 
garimpo e a neta de Josafá recusa a proposta.

Gael afi rma a Clara que não sabia das 
intenções da mãe quando se casou com 
ela. Sophia garante a Lívia que irá explorar 
as esmeraldas. Lívia comenta com Renato 
sobre as esmeraldas. Sophia se irrita quando 
Josafá se recusa a autorizar o garimpo em 
suas terras. Jô convida Elizabeth para jantar 
e avisa Natanael. Nádia se enfurece quando 
Raquel cozinha pratos típicos para Gustavo e 
seus fi lhos. Gael ajuda Estela. Elizabeth sai 
para o jantar com Jô e Natanael avisa seu 
detetive. Josafá se aconselha com Mercedes. 
Sophia embriaga Gael e o envenena contra 
Clara. Gael briga com Clara e ela pede o 
divórcio.

Gael percebe o que fez e se desculpa com 
Clara. Lívia afi rma a Renato que Sophia 
conseguirá as esmeraldas. Elizabeth discute 
com Renan e o detetive fotografa os dois. 
Natanael se surpreende ao ver a nora voltar 
para casa cedo e reclama com Jô. Renato 
procura Josafá, que pede para o médico falar 
com Mercedes. Elizabeth fi ca abalada ao 
descobrir que Henrique viajará novamente 
e decide aceitar sair com Renan. Sophia 
incentiva Gael a sentir ciúmes de Clara. 
Bruno beija Raquel. Sophia embriaga o fi lho 
e insinua que Clara o traiu. Gael agride a 
esposa e a leva para o hospital. Renato vê 
o estado de Clara e insiste que ela denuncie 
Gael.
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¨sociais com Rômulo Passos

Jornal Ponto Final
19 a25 de outubro de 2017

«Viajar é criar memórias pelo o mundo». Este foi 
o segundo Grupo da Transnenem na SEMANA DAS 
CRIANÇAS, saindo de Mariana para Caldas Novas(GO).

Rômulo Passos (Ponto Final), recebendo  a visita 
do professor e diretor do jornal o Espeto, Leandro 
Henrique.

 O pai Jairo Moreira já garante que o pequeno Lucas da 
Mata será o garoto PONTO FINAL, mas a nora quem vai 
aprovar é a mamãe Franciele Cristina.

 

A nossa amiga Eliane Magalhães é a aniversariante 
desta sexta-feira, (20). Felicidades!

 
O empresário Luciano Xavier de Castro, (Centro)
proprietário da Construtora 3T recebeu no último 
sábado (14) uma homenagem da Universidade Federal 
de Ouro Preto aos seus 25 anos de formação. Parabéns, 
que você seja sempre esse excelente profissional!

 Só tomando a câmera para o prefeito Duarte segurar  
o fotógrafo Silvio Lúcio, acompanhado de Samuel 
Freitas.

Equipe da Dom Bosco Ultrafarma garante bom 
atendimento e preços que cabem no bolso. 

A equipe da Imobiliária Vila do Carmo comunica que em 
breve vai ser inaugurada uma nova sede, oferecendo 
a seus clientes mais conforto, prezando sempre 
atendimento de qualidade como vocês merecem.


